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1
後継者を危惧されている方が、やはり多いと感じました。担い手の方にだけ、負うような
形でなく、各個人の問題でもあると感じました。

2
・もう少し時間があるとよかった。
・共通の課題を持っている人達と話ができて参考になった。
・アイディア出しは大切ですネ。１つでも実現お願いします。

3
時間が短い。設問と設問の間がないので、説明が今いち解らない所がある。もう少しテー
マを絞った方が良いのでは！

4
・座談・・・時間的に余裕がほしい。
・具体的に話をにつめる。

5
・もっと具体的な話が聞きたかった。
・地図の説明もっと深く知りたい。

6
・農業の未来像について少し勉強になった。
・色々なアイデアを持って取り組むきっかけになれば良い。
・変化を求める良いチャンスとなれば良い。

7
大変有意義なワークショップと感じました。しかし、地域の特異性の議論が少なく感じま
した。

8 ・この座談会の成果として後継者がいない農家に具体的な提案ができるのか？
9 色々な意見を聞けた。今後もこのような機会があったらよいと思った。
10 地域の農業に対する意見等考え方等が参考になるかな。

11
最後の投票について
同じ内容の意見が別々のグループから出ていたが、それをまとめてから投票した方が良
かった。シール数が割れてしまった。もう少し会場（机と机の間）広くしてほしい。

12 夢のある農業をする事がないと思う。今は、あまり理かい出来ない。

13
1.農作業の共同化は無理。（Ｓ３０年代、沓間地区で実証済み）
2.御殿場の農業の発展を考えるならば法人化。
3.もうかる農業を考えるなら特産物を考える要。

14
1.作物を一般方々にオーナー農業として成立てばと思う。
2.果物など御殿場に合ったものをやってみたい。
3.動物、やぎ、２は鳥（タマゴ）など観光農業。

15

・農地の集約化、整備は急務。
・担い手のサポート、担い手の現れる環境作り。
・各作業時間が短かい。
・グループ内にしても話し合うタイミングがあまりなかった様に感じた。

16

座談会
討議時分が短かいので、時間に追われ意見不足。進め方の掲示があり分かりやすい。
農業
息子に私の農作業（水管理、肥料、草刈等）を説明した場合、買った方が安価と考えるの
では。
１０年度、誰が継ぐか？それともいない場合も想定される。私も８０過ぎの年齢。

17
・地域柄、都市と農地の連携を考えなければ、農地利用は難しい。
・水稲以外の特産物を新たにつくる。

18 ・御殿場地区の農業の現状を知ることが出来ました。

19

・農業関係者と消費者。
・特産品は絶対だ。大消費地はすぐ隣。
・六次産業化すべき。
・面白い企画でした。

20

各班、思う所はだいたい同じ。
・効率
・儲かる
・担い手
これらの課題に直面していると感じた。

21

今回の座談会における農業の課題について、各グループとも表記の仕方は違っても
1.後継者不足（農業従事者）
2.耕作地の面積(狭い）
3.労力がかかる
4.儲からない
等であった。

22
1.考えていることは、皆同じ。
2.地域の農業を本気で考えている。
3.話し合いだけでなくまず行動。

23

1.考えていることは同じかな。
2.女性の活躍の場を作る事が大切。
3.自分の後継者をしっかり育てる事。
4.農業に対する助成を増やす。

24
・生産者だけでなく、消費者の意見を参考にした座談会をやってみたい。
・若い人は農業をどう思っているのか知りたい。

25
・農業を支えるアイディアを出し合ったかつ、これをどう活かすか？次回の会合での事項
となるのか？
・楽しく出来た。

26
みなさんの考えている事はだいたい同じ様に思われます。農業を続け、より良い農業にし
て行きたいと考えている事がわかります。やっぱり続ける必要があるのだと感じた。

27
☆女性にもてる農業って良いネ！！
・御殿場市を荷なう農業が未来を作る。
・楽しい時間でした。

28
・農業が儲かるには、どうすればいいのか。
・特産品はどうすれば生まれるのか。
・ＩＴ化できるのか、将来が不安。

29

労働の割に利益が少ない。
時間的、気候的に影響が大きい。
後継者が不確定。
年間の収益が少ない。
労力が大きい。
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1
後継者の育成が大事の様です。皆さん苦労されている様子です。儲かる農業、楽しくてかせ
げる農業、若い人が参加出来る農業になると良いと思います。大変な割りには儲からない現
状が良くなります様に祈っています。

2
御殿場の農業を考えた時、農家1軒当りの所有農地が狭い。農家が連携して、広い農地を共有
できる様にしないと労力ばかりかかり、収益に直結しない。

3

・各地域で座談会が行われたので、集約して何らかの対策を実施されたい。
・農業について小集団活動で意見を出すのは良い。
・改めた農業に対して食味向上等の成果を上げる意識が強くなりました。
・後継者について、息子達と話をしたいと思いました。

4
・作業あたりの時間が短く感じた。
・かなり良い案が出ていたので、今後も活かしていきたい。
・販売等に関しては農協の課も交えた話にできるとよいと感じました。

5
・今回の地域計画策定により、高家者がいない世帯へ、どのように具体的にアプローチして
いくのか？
・今回の座談会の成果がどのように結びついていくのか、イメージがわかない。

6
一般からの参加で大変勉強になりました。自分の思っている事が話せてよかったです。これ
からもボランティアの関係で、農業をしたいと思っています。もうすこし農業ボランティア
が増えると、いいなと思います。

7
このような座談会が今後も継続されれば、地域が変わっていくのではと思います。水田にし
ぼって話し合いをするのも一つの方法と思われる。

8

1.このような座談会は有効だと思う。
2.会のスムーズな進行のためにテーマが限定されているのは残念。最初は問題点を考えさせ
ることもありかなと思う。
3、御殿場地区（東山、二の岡、鮎沢、新橋）をひとくくりで考えるのは、広すぎると思う。
4.対象と地域の特性を考えれば妙案が・・・とも思います。

9
農業の存続のためには、収入が確保できることが重要であると感じました。その手段は様々
ありそうだと、今回の会議で感じることができました。

10
これからの農業は、地域全体で新しい開発物のさがしなど、みなさんと話しの上で行くとい
いですね。

11
地域農業のこれからは、特産物の開発や観光農業によるものが多いが、担い手の確保が一番
重要となる。後継者の確保が難しくなっている。

12 農業に対する色々な意見が聞けて、参考になりました。

13
私の地区では、アウトレット駐車場で農地が減少しているが、他の地区でも農地が少なく
なっているのは、以外でした。（解答した地図で！）

14 生産資材の高騰により、生産コストが上がってしまっている。収入確保が難しい。

15 私はこれから農業を始めようと思っていますが、農業の奥深さを体験している最中です。

16
・楽しくできた。
・もう少し具体的に煮詰めた対策が生まれればと思った。

17
座談会についた、もっと広い分野から出席いただいて、いろいろな角度からアイディアを出
し合うこともできたら、もっと良いアイディアが生まれると思います。

18
みんなで共通のテーマで話し合うことは、農業の改善につながると思います。１回で終了す
るのではなく、定期的にこの会を行ってもらいたいです。

19
経費がすごくＵＰして、少しの助成金では、今後益々やっていけない。農業をやめることが
一番の利益向上につながってしまっている。

20
この地域は、農家が片手間の農家がほとんどであるため、将来のVISIONを考えた事など、あ
まりなかったと思う。そのため、今回の様な催しはある意味おもしろかった。経済的に続け
て、かつ広げてもらえる様、お願いします。

21
1.地元の農業をどの様にしていくか、考える良い機会であった。
2.市とうまく連携し、農業の継続に努めていきたい。（土地改良と）

22
・地域の方々と色々意見交換が出来た。
・農業を改めて考える機会となった。
・生産性を高めた今後の農業に取り組みたい。

23
御殿場の農業やその担い手が縮小あるいは、減少していることが気になって、本懇談会に参
加しました。実態が分かってきました。農業がもっと元気が出るよう、知恵を出しましょ
う。皆で！

令和５年１１月２０日第２回御殿場①地区座談会アンケート
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1 農業を地域で全体で考え、農業の向上にむけて努力することが必要。

2

働き方改革
担い手個人から法人へ
給与・有休・スマート
１次から６次へ生活が成り立つビジネスモデルが必要と考える。

3
思っていたより楽しい会でした。自分の意見が少しでも皆様に伝わればいいなと思います。
高れい化で、今までの農業はできなくなっています。担い手の方の発掘をお願いしたいと思
います。

4
・農業を仕事として確立する為、拡大（消費）価格安定等みんなで努力する。
・数多くの意見が聞けました。

5
生活が成立することが、まず第一にとして考えなければならない基本だと再認識できまし
た。圃場も整備されている地域であり、これから１番目に色々なことができるのではと考え
ます。

6 かつて基盤整備された地区であっても担い手、後継者不足が問題となる。

7
今までの農業の仕方は大変さが多くてという気持ばかりですが、皆さんの意見でこれから
は、若い人の働きでいろいろな事が出来るのではと思いました。農業＝重労働ではなく、明
るくなるようにと思いました。

8

・時間が限られているため、ディスカッションがあまりできない。
・テーマがぼんやりしているため、そもそも何についてディスカッションしているかわから
ない。
・ゴールから説明してもらいたい。

9
いろいろな意見やアイディアが出ましたが、最終的には1つにまとまったように思います。
いくつかの問題点も出ましたが、なんとかなるような気がします。

10
自分の息子に継がせられないのは、作業がきつい、収入が少ないの２点です。これらが解決
できても、農業には経験が必要なことを考えると…。改めて認識させられた座談会でした。

11
同じ様な考えがあると言う事は、向いている方向が明確で答えが出しやすいと思います。こ
れからの農業が楽しみです。

12
・担い手、若手の育成、教育が必要。
・集積や効率化を進め、もうかる農業へ移行する。（したい）
だいたい共通した意見であったと思う。

13
・農業後継者の育成が重要だと思う。
・農業技術、機械化の進歩。
・労力の減少化。

14 様々な意見が出やすい座談会となり、このような形式で次回もできることを期待します。

15
日本の農業がたいへんであること、特に後継者が不足していることは、自分の近くの状況を
見てわかります。私は、一般として参加しましたが、本日参加させてもらい勉強になりまし
た。話し合いの仕方も工夫されていて参加者が意見を出しやすくなってよかったです。

16
若年層（２０代、高校生）に座談会に参加してもらい、意見や考えを聞いた方が良いと感じ
る。行政として、今後の農業の方向性の考えを聞きたい。

17
・農業をやっていないので、色々な話が聞けて良かったです。
・機械の値段が高いから少しどうにかならないかなと思いました。農業以外でも機械設備は
大変です。

令和５年１０月２５日第１回御殿場②地区座談会アンケート
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1
農業に対する考えや方向性を考える機会になりました。今回は、前回より頭もまわり、いろ
いろな思いもうかびました。ありがとうございました。

2

　農地の集約化
　農地のバンク成立
　生産性の向上
　機械化・ロボット導入
　地産地消
　６次化、ＳＮＳ活用
　有休、給与制
　農作業ボランティア育成

3
１グループ４名程度で行うのが一番良いと思った。意見等も集約しやすいし、話し合いも個
人の意見がゆっくり聞けると思う。

4
・農業を体験してもらる事がスタートの一つとなる。（農業者の裾野を広げる）
・子供や女性をいかに農業へ引き込む事ができるかが大切と感じた。

5
・農業に明るい未来がある環境整備を、行政を中心に考えていただきたい。
・農業に携わっていない方の意見も取り入れる。違う発見や新しい気付があるかもしれな
い。

6 多方面の次々のアイデアや意見で、今までの概念が増幅されました。

7
特産品の開発だけでなく、その発信をし、皆に知ってもらうことも非常に重要なことである
と気づくことができました。作ることはできるが、それをうまく活用していくことが、課題
であると思います。

8
話し合いに参加された方、市、農業委員会、ＪＡ等関係者の皆様、お疲れ様でした。御殿場
地区には、様々な可能性があると思います。これからの発展に期待しています。

9 楽し意見交換が出来て良かったです。次につながる様にお願いします。

10
多くの意見を聞けました。自分の考え以外にも参考になることや、これから取り入れること
も多くあり、毎回やるべきだと思う。

11
今回出された意見やアイディアを今後、どのように実践していけるかが、課題だと思いま
す。

12
・何もわからず参加しましたが、色々勉強になりました。
・実家が農家ですが、何も手伝いしなかったので、少しずつやってみたいと思います。

令和５年１１月２１日第２回御殿場②地区座談会アンケート

４



1
・この地区は農業者が少なくて、将来のビジョンを描けない。
・他地区と考えた方がいいかもしれない。
・農地が少なすぎる。

2
地区ごとに大きな問題が異なっていると感じましたが、後継者や担い手に関することは、共
通した問題の1つだと思います。

3 儲かる農業、地産地消、少量多品種、加工品（六次化）（特産品化）生産緑地制度導入。

4
・担い手確保のむずかしさを改めて感じた。
・部農会にも参加協力。

5
減少していく農業者の数を見すえた話し合いが出来たと思う。少ない中での共同作業、法人
化に向けた意見が良いと思う。

6 市街化区域が多くの面積を占める地域の中で意見を出すのは難しい部分があった。
7 市街化区域の厳しい状況を感じた。

8 今夜の会が座談会という形で行われるとは予想もしていなかったので面くらいました。

9 はじめての事で要領がわかりませんでしたが、良い勉強になりました。

10
「地域農業の将来像」ということで、地元の様々な方々と意見交換できたことで貴重な情報
を得られました。農業農地をより伝える思いは皆共通の意見です。

11
一方的に話す、聞くという会ではなく、初めてお会いした方々と話しができ、貴重な時間と
なりました。ここででた意見を活かし、農地を守っていけたらと期待しています。

12 市街化が進んでいる地区のため、それたを加味した意見が多かった様に思う。

13
・家庭菜園が手軽にできるシステムを。
・子供に楽しい農業体験を。
・司会はもう一工夫を。

14
・地域により農地の形、あり方が違っており難しいことが多い。
・農地を緑地愛と考えて、税等を変えていったら良い…かと？

15 この地域に先がない！

令和５年１０月３０日第１回御殿場③地区座談会アンケート
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1
農業の未来を語り合う座談会に出席させて頂き、楽しみながら大変勉強をさせて頂きまし
た。未来に向けて”御殿場の農業”が飛躍的に発展することを願っています。ワークショッ
プに出た考え等の実現を期待します。ありがとうございました。

2
３グループ違ったテーマで話し合われたが、結果３グループ共似た様な項目が挙げられた様
に思いました。

3
・魅力（儲かる農業）ある農業を行政と共に取り組む必要があると感じました。
・各部農会で研修の場が必要だと思われる。
・若者が就農しやすい場を。

4 ２回目の出席でしたが、１回目より有意義な集会だったと思います。

5
前回よりもレベルが上がっています。最初はこんな事をしても成果はでないと思っていた
が、そんな事はなかった。いい方法だと思っています。ただ農業人口は確実に減ります。２
０年後には、法人と大規模農家が活動していると思います。

6
３グループ共通して「農地」について意見がでた。農地の集積、集約につなげていくことが
必要と感じた。

7

・儲かる　→　６次化
・担い手から　→　法人化
・農地　→　集約
　　　　　　集積化
・人、機械、土地　→　行政の支援が必要です

8

初めての座談会参加でしたが、農業に普段関わりがない者だけに新鮮でした。市民の中に
は、もっと今の御殿場の農業の現状を知ってもらいながら、関心を持った方々が参加できる
農業、地域づくりにつながれば良いと思います。財政面の行政のサポートは必要不可欠で
す。

9

・Ａの規模拡大
・Ｂの人の共同化
・Ｃの農地の有効活用
　　　　　↓
法人化だけではなく、市街化区域の特性を生かし、管理のゆき届いた家庭農園も楽しく人作
りになると思います。

10
皆で語れば考えがまとまり、その方向性が見出せる。機械の共有化は委託先を農機具屋と
し、その使用代に対して市が補助できるように！

11
・グループでの意見交換の時間を多くとれたので、雑談の中でも色々な考え方を聞けて良い
と思う。
・時間を区切らない話し合いも良い。

12
地域としての農業のあり方はかなり取り組みが大変なところがあり、特に市の中心部では、
成り立たなくなってきています。防災の関係とかで税金が少なくなるとか、対応があれば良
い。

13
まずは、農業を行う方が農業の魅力を感じていなくては、成りたたないと感じました。その
ためには、所得向上が重要な課題であると思います。生活がなりたつ環境になればよいなと
思いました。

14
２回目の座談会を終えて、農業を支える具体的なアイディアが見え、ますます農業を支えた
いと思うことができました。まこの様な機会ができればと思います。

15 とても良かったです！

令和５年１１月２２日第２回御殿場③地区座談会アンケート
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1 農作業のやり方のぐたいてきな話し合い。休地の利用の話し合い。

2
・農機具のレンタルや機械化に対して、どなたも興味が強い印象だった。
・時間が短い中でも、活発に意見を出すことができた。

3

アイディアを出す前に何に困っているかを共有したい。
グループの人とは、意見交換できたが他グループとも話してみたい。
時間に追われるので、もっと長い時間で開催してほしい。
楽しかった！！

4
堅苦しくなく、自由に意見等出すことが出来て良かったと思います。この様な進め方であれ
ば次回も出たくなります。

5 ・今後も地域主体で座談会を行っていくと良い！！

6

工夫された楽しい座談会で未来への希望がわいてきた。
行政や農協さんがいろいろ考えてくれていると感じ、自分も前向きに農業の未来を考えてい
こうという気持ちになった。
楽しかったです。

7

こういった座談会は初めてでしたが、皆様やさしい方々でとても楽しかったです。
農業は大変だけど大切なことなので、後継者や興味をもっていく人が増えたらうれしいで
す。
農業少年団は是非作って欲しいです。

8
農業少年団の結成を実現したら良いですね。
過疎化を防止する方法を考えてほしい。

9 知らない人と知り合えて良かった。

10
・農業少年団をつくろう。
・知らない人と合えた。農業学校卒。
・国を守るには戦車。農業を守るには、コンバイン、トラクター。

11
・後継者育成を国が先頭になって実施してもらいたい。
・農業でもうかるようにしたい。

12
・座談会形式は良かったと思います。
・今後の農業、農地の保全に関しては極めて重要な課題での認識から市民が積極的に関わっ
てほしいと願います。

13

・後継者の育成。
・担い手の確保。
・作業の軽減。
・農機等のローコスト。
農作業に係る人々の裾野を広げる事から第一歩なのかなと思う。

14
・農業＝奥深い、経験だけでは…（天候やその他）
・今回の座談会でやはりおもしろさが増しました。

15

この地域で必要とする事が皆さん同じである事を認識しました。
担い手は法人も良いが、まずは地域で機械、労力を出して互いがwin winになる工夫をすべき
であると思う。
都市部の人達を呼び込み、米食が国民の主食であり大事だと思ってもらう事が大切。

16

・担い手になるメリットを知りたい。
・アイデアを一般に募集する。
・今回の座談会はアットホームで良かったです。
・出来る事と出来ない事は明確にしたほうが良いです。

17
座談会（ディスカッション）方式は色々な意見が出て楽しかった。
内容的にはどのグループも似たような意見が多く、農業の問題点は同じだと思った。
一般人の参加型の農業は魅力的だと感じました。

18
自分の農地は自分で守っていくという考えがある一方で、やはり地域で守っていくという意
見も有り参考になった。座談会が全ての人が対等ということで会が進んで良いと思う。

19
今回の座談会に出席させていただき、農業地域における課題等が明確に発表されてたと思い
ました。これらが実現される様に頑張って行きたいと思う。

20
農業に付いて勉強しもっと奥ふかく追求していく為に友人等に聞きながら、作業を行ってい
く。

令和５年１０月２６日第１回御殿場④地区座談会アンケート
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1
自分の為、地域の為、環境保全による住民の為、衣食住を守って参ります。その道標となり
ました。

2
楽しかった。この話し合いが役に立って地域の農業が発展することを願います。グループ分
けも前回と異なり、いろんな人と意見交換できてよかった。また次回があれば参加したい。

3 地域の方々と話し合い、いろいろな話しを聞く事ができてよかった。

4
この様な農業の未来の話し合いを持っていただき、ありがとうございます。色々多方面に渡
る考え方が参考になりました。年に数回、話し合いを行なえると良いと思います。

5

なかなかこの地域の方と顔を合わす機会も無いので、このような場をもうけていただけて本
当にうれしく思います。話し合いの最初に自己紹介を入れてくださるのも大変助かりまし
た。私の後輩が農業に興味をもっており、移住もしてよいそうなので住居の確保等をして下
さると助かります。特にペット可、ＷｉＦｉ完備を希望しておりました。

6
担い手の確保は、どの地域であっても重要な課題であると感じました。確保することは、本
当に難しいことであると思います。

7
・ファシリテーターの進行が良かった。
・グループ毎のテーマで、意見を出し合ったが、最終的には同じ方向は意見が集約されてい
る様に思う。

8
お米の金額の件
農業機械の確保（共同）農作業等草刈りの手伝い、作業の共同化。

9
農業の現状の難しさを感じた。しかし、否定しているばかりではなく、アイディア、やる
気、行政のサポートなどを考えれば、生き残れる道はまだたくさんあると感じました。

10
担い手に農地を貸す前提として、水の確保などの農業対策が求められる。市としても、農
政、農林一体となって対応して頂きたい。
兼業農家育成も視野に入れる事も大切である。兼業できない点を改善して頂きたい。

11 参加者が一体となって、意見交換できたことはよかったと思う。
12 将来の深沢地区の農業及び御殿場市農業発展の為、ご支援をお願いします。
13 これを機に耕作放棄地や農業後継者が上手くいけば良いなと思います。

14
みなさんと農業の事を話せ楽しかった。これだけ真剣に農業の事を話す機会が無かったの
で、良かったです。

15
・２回の営農座談会が充実していて楽しかったです。
・農業の魅力が改めて認識して、やる気がわいてきました。
・健康で頑張りたいと思います。

16 農業機械の無料化は出来ないか。小作農家は購入しても使う頻度が少ないため。

17
・改めて、農業への取組みかたは難しいと感じました。
・後継者へのスムーズなバトンタッチ等。

18

もうかる農業
・知恵を出し合い、コミュニケーションをとり、実施する。
・関心をもって話にのる。
・まず実施してみる。

19
担い手として、未来のある制度を確立してほしい。農業で生計をたてていきたい人も、必ず
いると思います。若者を増やしていきましょう。

20

ファシリテーションの研修をしてきましたが、こういう風に実際の座談会で活用して頂いて
いるところに参加させて頂いて、やってきて良かったと思いました。グループの話し合いで
は、修羅場になることもなく、和やかな雰囲気で楽しくできて良かったです。まるっとにつ
いては、持ち帰って相談します・・・！

21
土地のパワーは人のつながりから生まれる。人が集まって、夢を語らい、アイディアを出し
合う。この取り組みそのものに、農業を始めとする地域の将来を切りひらく力がある、そう
感じました。よい座談会でした。ありがとう。

22
このような座談会は有意義でありました。今後の農業のあり方についての参考にしなければ
良いと思います。

令和５年１１月２８日第２回御殿場④地区座談会アンケート
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1 ファシリテーター御苦労様でした。

2

これまで無かった話し合いの場であり、よい試みだったと思う。
しかし、実際に改善や変化につなげられるかが重要であり、実現はたいへん困難だと思
う。
「やった感」だけで終わってしまっては、意味がない。

3
内容について、あまり理解しない状態で参加しましたが、農地活用について考える良い機
会になりました。

4
・線引きのことが出たのは、富士岡地区の本当の思いだと思う。
・御殿場市は農業地区かもしれないが、地区によっては変える地区もあるのではないか？

5
今回の出席者は、農業を主として従事している人が多く、これからの農業を考えるのであ
れば、次の後継者からの意見も取り入れるようにしたほうがいいと思う。

6

・たくさんの意見が聞けた良かった。
・司会進行が工夫されていて楽しかった。
・農作業の苦労は皆同じなんだと思えて、抱える悩みも同じ。
・ここから、どうしたら農地が減少することなく、楽しい生活ができるか。

7
今問題になっていることを皆で共有できたことが良かったと思います。このアイデアが1つ
でも実現できるようにつなげて頂きたいと思います。

8
後継者の少なさと若い世代の教育などをしていかないと、農業がむずかしい事とわかりま
した。

9
・新しい発見があり良かった。
・農業を変える時代と感じた。（タイミングだと）
・皆さんで考えると楽しい。

10
・集落営農をする場合にまとまりやすいような意見が出ていた。
・農地整備事業の範囲を拡大したいとの意見もあった。

11
・集団営農で効率化を急ぐべき。
・法人化（ドローン等ＩＣＴ）促進。

12

・地元地域の農業者と話し合いをする場がなかったので、とても有意義な会だと思いま
す。
・意見の出しやすい工夫がされており、多くの意見を各々が出すことができたと思いま
す。
・時間制限のある中ではありますが、少し急がなければならない場面が多かったと思いま
す。

13
地区の方々が農業について真剣に考えて、次世代につながる良い話し合いになったと思い
ます。

14 考える時間が少し少なく思いました。

15
農業の事を真に考えた良い機会でありました。知恵を出し合い未来の農業につながる事を
願っています。

16 発想が現状から突出ていない！まだ、認識が甘い！
17 御殿場の農業といろんなことを考える良い場をていきょうしてくれたと思う。

18
短時間でアイデアを出せといわれても、通り一遍の考えしかうかびません。事前にこの富
士岡地区の目指す農業についてどうしたらいいか、調べたり聞いたりすればもっといい意
見が出せたかなと思います。

19 色々出た意見が実際にできたらいいなと思いました！

20
各グループ同様な意見が多かった。考えている事や解決案は同じような方向であると感じ
ました。これらを実現していくのは難しいでしょうが、参考にさせて頂きます。

21 時間が少ない！！考えていること皆一緒。

22
どのグループも、似かよった意見が多かった。と言うことは同じような認識を持っている
ということ。そこから解決点を見つけていけたら良いと思う。

23

・気軽に楽しく、中身は濃くやれた。
・自グループに投票できないのは残念。１票はＯＫにしては
・皆さん後継者については切実な思い。真剣な話合いで参考になる点、多々あった。来て
良かった。だけど次回が大変。

24

・進行の方法がとてもよかったと思います。
・自由に意見交換ができてよかったと思います。
・各関係部署からの人員参加があり、広い視野での意見があり、とてもよかったと思いま
す。

25
・事前にテーマを伝えてなかった良かった。
・今後はテーマを絞って具体的にしてほしい。
・もう少し少ない人数が良かった。３〜４人

26

・一人で考えている事が多くの共通の問題を抱えている人達と話す事で、実現できる様な
気がして来ました。
・自分がまだまだ知らない農業の実態を知る事ができた。（ドローンなど）
・皆さんが真剣に農業の未来について考えている事が自分にも励みになった。

27
農業を取りまく環境はとても厳しいと感じます。若者、新規就農者を取り込むスキーム作
りが必要だと感じます。もっと気軽に農業をできる体制が求められると思います。

28
・皆さん真剣に議論して農業への危機感が感じられた。
・太陽光事業への規制等、市で条例整備が必要である。

29

・皆さん積極的に参加していました。
・富士岡地区のこれからの農業は余り継続が難しい。
・意見交換の時間がもっと必要。
・前段が長い。

30
農業に対して、いろいろな問題がある事が見える化できて少し理解したと思う。あとは、
上の方々がこの問題点を良い方向に進めてくれれば、未来が明るいと思った。

31
・自由な話し合いで意見を交わせてよかった。
・今回と次回の結果が次につながるようにお願いします。

32
本日はこの様な場を企画いただきありがとうございました。地域農業の個別の課題をもっ
と掘り下げ、有効活用に向ってほしいです。

33
今夜はちょっと失望。事前アンケートでは、休耕地、耕作放棄地の状況調査の色あいが強
く、より具体的な問題点や解決方法のヒントが得られると思っていました。

34 他種の業務の人と交流ができてよかった。
35 行政との連携で①②③の意見を具体化してほしい。

36
具体的な内容はないものの、実現の可能性を感じるものが多数あり、農業へ向き合う人々
の熱を感じました。ありがとうございました。

37
・最初アイデアを出すのが難しかったが、話し合う内に色々な意見が出ておもしろかっ
た。
・アイデアの例があるともっと案を出しやすいかもしれない。

38 いろいろな立場の方の意見を聞くとこが出来て、おもしろく座談会に参加しました。

令和５年１０月１８日第１回富士岡①地区座談会アンケート
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1
トラクター他農業機械の無人化（ＡＩ）
＊建設現場等で実現している前提として農地の集約化を進める。

2
・多くの皆さんの参加があり感心の深さを感じた。
・富士岡地区の農業は後継者不足、圃場の整備等更に減少すると感じた。

3

・地域の方々と農業の今後について話し合える良い機会だったと思います。
・今回出された意見・アイデアが1つでも実現し、農業環境の場が盛り上がることを期待し
ています。
・年齢関係なく話し合う場がなかったので今後も、こういった座談会があるといいと思いま
す。

4
御殿場の場合、大規模の農業はできないので、地域でできることを目標にした方がいいと思
う。

5

それぞれの地域で出される課題が違うなと感じました。私は自家製味噌を作るために今年、
畑を耕し大豆を植え育てた大豆で味噌を作りをするイベントに参加しています。山梨まで何
度も通っています。そこはミネラル農法をされています。ミネラルの力で土を活性化、薬品
などの浄化をします。夏には枝豆の収穫祭、草とり、などなど定期的に参加できる体験農業
は大切だと感じています。少しでも多くの方にこのような体験、いろいろ考えてまずは、携
わって欲しいと思いました。

6
多くの人でアイデアを出し合うと、同じ様な考えにまとまる部分と新たな気づきを得られる
事もあり、有意義な会であったと思います。

7
・こういうことを毎年、定期的に続けてもらいたい。
・やはり農地を守るということが、だいじだと思う。
・きつねやたぬきを増やさない。

8
農業移住者の募集をテーマに話し合いをした。移住者を募ることも大切だが、人材を流出さ
せない為の施策も必要だと感じた。中清水のように圃場整備を行っている農地がある一方で
担い手確保は課題である。

9
普段の生活で未来の農業について、大人数で話す事が無かったので、とても新鮮でした。多
くの意見が出ましたので、少しでも地域で実現できるような流れになると更に良いと思いま
す。とはいえ、今回話し合えただけでも、みなさんの意識が少しずつ変わったと思います。

10
農業の未来について考える良い機会になりました。グループの方々の意見から学ぶことを考
えることができて、とても良い経験となりました。御殿場の農業の発展のためには今後もこ
のような意見交換は必要だと思います。

11
農業が衰退していく事は、飼料問題や様々な問題がおこるので、なんとか地域農業を継続し
ていく為に市民と行政とが、本気でこの問題に取り組んで行かなければならないと思うの
で、今回の会議の様なものを継続的に行って下さい。

12

・高収益の確保については、耕作場所の確保が優先されるので、整備等を早期に実施してほ
しい。
・収入があがれば、地元は帰って農業を行なう人が増えてくると思うので、収益のあがる指
導をしてほしい。

13
富士岡はほ場整備が遅れていて担い手に作付けしてもらえなくなっている。一定規模の農地
で（２．５ha）目途で収益性を確保し農家戸数を確保し美しい環境を確保し農業の永続性を
確保したい！相続制度の見直しも必要。

14
・立場の違う意見が聞けた。おもしろい場だった。
・小・中学生にも同じような話し合いをして欲しい。

15
この座談会で御殿場市から耕作放棄地が無くなる様に微力ながら応援しています。ありがと
うございました。

16
農業経営をしていくことは、課題が多くあり個人ではなかなか解決していくことが困難な時
代に入ったと思います。地元で後継者をつくっていくアイディア、地元に戻って農業が楽し
くできるシステムの確立を進めていただきたいです。

17
・農業の後継者不足は大きな問題となっている。
・人口減少に見合った食糧生産も視野に入れなくてはならないと思う。
・本当に土地改良は必要なんでしょうか？

18

・一つの目標を達成するのにその事だけでなく他の面からのアイデアで実現へとつながって
いくと思いました。
・今回の話し合いで出たアイディアを眠らせず是非生かしてほしいと思います。
・高齢化が進んでいる今、やらなくてはならないと思いました。

19
同じ富士岡地区で農業にかかわる人達と時間を共有できて良かったです。年代も様々、意見
も様々楽しい時間でした。

20
・今後、農業が大きく発展をする様、多くのブランド品種を造ってほしい（もうけがあれ
ば、やりがいをもてる）
・あとつぎが農業を出来る様、対策をお願いします。

21

・２回のミーティングを受け、農政課として先ず何をやっていくかアナウンスして欲しい。
（話合いを続けていくだけではなし）
・テーマの割りふり方、前回テーマに上げたグループがそのテーマを深堀りした方が良くな
いでしょうか？
・具体化に向け、もっと話合いが必要ですね。
・担い手不足なしへの対応になったかどうか・・・。

22

今までのやり方では農業所得向上や農業発展は難しいと考えます。現在の環境と農業では食
べていけた時代とのギャップを正確にとらえ、そこを活用していくことが大事かと思いま
す。インフラの主軸であるインターネットと農業を関連付け、新しい職種の構築が課題と
なっていると思います。

23

たいへん良い取り組みだと思ったが、率直に言うと４０年遅かったと思う。私はほぼ６５才
だが４０年前、一般企業に入社したとき、日常的にQC活動で、こういった改善提案活動を
行っていた。工業（や商業）で４０年前に、すでにやっていたことを農業ではやってこな
かった。（国、行政、団体等がそういった改善活動を十分に行ってこなかった。）・・・
と、過ぎてしまったことを言ってもしかたないので、今からでも実施していくことが、重要
だと思う。

24
テーマにそって、みんなて意見を書き出し、ふくらめて行くやり方が楽しかったです。でも
実現の難しさも感じます。子どもたちに、たくさんの楽しい経験をさせて、大人も一緒に楽
しむ、幸せな体験時間を家族で過ごすことの大切さを感じました。

25
・良い話し合いができてよかった。
・出た案を実現できる様にしてほしい。

26
課題については、みなさん共通して思っていることはある程度同じであったが、具体化して
正式な形で課題として上がったのは良いと思うが、今後どのような方法でも今日でた課題
を、解決しなくてはいけないと思う。最後は行政なり政治が必要と思う。

27

富士岡地区は、概して
①農地が狭い
②多地区より気温が高い
③小規模農家が多い
これらの特性を踏まえた上で、今後の農業について対策を講じていく必要があると思いま
す。

28
ここに来られた人は農業について考えていると思われるが、来ている（大多数）農業者の考
えが問題と思う。他の人の意見が聞けて良かった。

29
各地区でこのようなことをしていますと思いますが、ぜひ地域にあった農地利用をしてほし
い。富士岡地区と高根地区ではだいぶ農地の考え方がちがうと思う。

30

・女の人でも楽に農業にたずさえること。
・農業をやったことがない人の年令が高くなっても出来ること、農業をやることの大変さが
わかりました。
・各地区でもっと女性に参加出来ることを望みます。

31
２日間で吸い上げた事を市の方々がどのようにしていくか教えていただけるのか。ネット販
売の賢いやり方の講習の受講をお願いします。

令和５年１1月１5日第2回富士岡①地区座談会アンケート
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1

・楽しかった。
・これ、市民会館大ホール（小ホール）で御殿場市全体でやったらもっとすごいアイデア出
そう。
・中学生参加はうれしかった。
（中学生大会があっても良い。）学校の授業でとり入れてもらっても良いと思いました。
・観光につなげたい。

2
・色々な意見が出ておもしろかった。実現してほしい！
・事前にテーマを発表して考えてきてもらえると、もっと色々なアイデアが集まったかも？
・中・高生だけで実施してもらうと、もっとすごいアイデア出たかな？

3 行政が観光農業を進める事はやめてほしい。観光客は２回、３回であきる。

4
参考になる意見や日頃気が付かなかった事が聞けてよかった。若い方が真剣な意見を出して
力になった。

5
・色々な事を聞く事が出来ました。
・まつたけ御殿場産を食べるのをたのしみにしています。
・本日はお世話になりました。

6 よい座談会ができた。楽しかった。人数も適当。

7
実際に農業をされている方の考え方（困っていることの改善等、こうなれば良いという方策
等）と私のような農業に関し素人が考えることの違いを改めて認識することができました。
大変有意義な時間でした。ありがとうございました。

8

初めはとても場違いな所へ参加をさせてもらってしまったと気遅れしましたが…進行の内容
やグループごとのすすめ方など、一緒に参加することができました。思いきって一歩踏み込
んでみて良かったです。普段、週末農業で実家に帰ってくるため周りの方との交流があまり
ないので、とてもよい機会となりました。

9
本当にたくさんのユニークなアイデアが出てくるものだなと驚きました。一人ひとりが真剣
に知恵を出せば少しでも農業の活性化につなかるんじゃないかと希望をもつことができまし
た。

10
・農地と住宅等が隣接した地域なので、観光農業等をやっていくのもおもしろいと思う。
・一般公募の方の意見も、農業と少し離れた見方でおもしろいと思った。

11
・とても楽しく、想いもよらないよいアイデアを見られました。
・農業に対しての想いを誰もが感じている事がわかりました。

12
・富士岡地区の農業をしっかりと考えている方が居て良かったと思う。
・行政が出来る事と農家が出来る事がもう少し互いに明確になればもっと良いと思う。
・色々なハードルが高すぎると農業は特に感じられる。

13

富士岡地区の耕作放棄地、担い手不足は深刻であるため、気楽に話せる場があって色々な意
見が上がるため良かった。
集約化を集める上で付加価値のつく作物作りは農家所得向上、景観維持に努められるように
活動していきたい。

14
話しやすかったし共有によって自分には無いアイディアを見出せた。人生の先輩の話も聞け
るし、色んな人がいるから将来について色々話せる。難しい単語もなくて分かりやすい。

15 やっぱり中学生の発想は新鮮ですばらしい。

16
・メンバーさんのアイディアに拍手。
・少しは頭の回転が変わったかな。
・実行に期待。

17 楽しくすごす事が出来ました。今後の農業のありかたを考える事が出来ました。
18 富士岡地区農業に対する前向きな意見がたくさん出ており、有意義な会でした。

19
中学生の出席にびっくりしました。農業の暗い面が先行してましたが、中学生のプレゼンで
一気に空気が変り若さのすごさを体感できました。ぜひ学校の課題として農業を使ったらよ
いと思います。

20 自分の意見（思い）を言う場を設けてもらいたかった。
21 活発な意見が出て良かった。
22 アイデアが決まったら誰がやるの？

23
本日はありがとうございました。スムーズな進行で、皆様の準備の素晴らしさを感じまし
た。いろいろなご意見を聞く事ができ新鮮でした。他地区のご意見も知りたいと思いまし
た。名札は着席時、見えにくかったです…

令和５年１０月１９日第１回富士岡②地区座談会アンケート
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1
大変貴重な機会を頂きありがとうございました。進行がスムーズで驚きました。おかげさ
まで、様々な意見を聞く事ができ、またそれを形づくる事ができました。農業の未来を語
り合う！といっても、普段わからない事だらけで・・・

2

司会者様、ファシリテーター様　おつかれさまでした。
・農家の方とそうでない一般の方と、一緒に話しができるのは、思いつかないようなこと
がでてきて楽しい。
・座談会で出てきたものが、1つでも実現できると目標になるし他の新しいアイディアが浮
かぶきっかけになると思いました。
・ある程度（失敗しても良い）お金をかけてもらえるとありがたい。

3

・まずは座談会を企画して頂きありがとうございました。
・地区の抱える問題点を把握し、その対処、対策を前向きに考える大変意義のある会であ
りました。
・もっともっと農業を真剣に考えていかなければならないと痛感しました。子どもや孫達
の世代に残さなければならない。

4
これからの農業についての大まかな道すじがわかった様な気がします。跡継ぎがいないけ
ど農地集約等で大規模な運営が出来る事を望みます。

5

御殿場地域の農業を盛り上げていくアイディアを出し合う座談会という場、いろいろな立
場の方が集まり、いろいろなアイディアがあがるということは、とてもいいことだと思い
ました。こらからの会社の傾向として、循環可能な農業、生物多様性をとり入れた農業な
ど、難しい課題も多いですが必要なことではないかと思いました。

6
もっと学んでついていけるようにしたい。いい意見がたくさん出たと思う。自分では考え
られなかった。

7
・有意義な話し合いが出来たと思う。
・1つでも実行出来る様にしてほしい。

8
・農地の集積等具体的に、実行できればありがたい。
・水田のＲ８年までの水張りに対して、助成策がないとそばを作り続けられないので、何
とかしたほしい。

9
様々な方々と話し合うと、思いがけない意見、考え方が出て、改めて地域及び農業を見つ
め考えさせられることが多い。今後継続して話し合いをすることで、老若男女、バラエ
ティーに富んでいれば、有意義な意見が出てくるものと思われる。かつ期待しています。

10 農業で生きていけるだけの農地を持たない限り、担い手は確保できないと思います。

11

新たな担い手育成をするためには、様々な課題を解決していかなければならない。収穫し
て出来た作物を売れる場所、その野菜（作物）を作る土地の確保。金銭的な点（農機、生
産資材）の高騰等、そういった解決には行政、関係機関の協力が不可欠になるかと思いま
した。

12
観光農業は個人的計画の中で行ってほしい。一時しのぎで終わる様に思います。問題の根
本的解決にはならない。

13
アンケートの回答率が高いので、農業に対する関心が高い地域であると感じた。農業所得
の向上について話し合いを行ったが、既に御殿場はブランド力があるのが良いと思う。

14
多数の方の考えが、アイディアが多種多様で参考になった。農業については、まだまだ改
革の余地はあるなと思った。

15
・たくさんのアイディアが出たので何か1つでも実現してほしいと思います。
・同じやり方で子供達にも実施してもらえると、もっと豐かなアイディアが集まるような
気がします。

16
・座談会によって視野が広がった。
・若い大学生、高校生などの意見も大切かもしれない。
・グループが他のグループの所を見て意見を出すこともよいと思った。

17
テーマ別の話合いになり、より深い追及した内容がたくさん出ました。その中で、すぐに
活用できるもの、時間がかかるものなど、いろいろですが、どれも知恵を出した貴重な考
えだと感じました。このような機会を広めていくことも重要であると確認できました。

令和５年１１月１６日第２回富士岡②地区座談会アンケート
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1
原里地区の将来について良い場を作って下さって感謝します。
皆んなで考える事が、いろんな形で進んで行ければ１０年後も良い。

2
農業の担い手不足に対する政策を行政が主導していかなければならないが、そのアイデアを
本日たくさん出されたと思う。本気で実現していけると思うので是非トライしてもらいた
い。

3
富士山という観光資源のある御殿場市。来る人が又来たくなる様な美しくて、活気ある街づ
くりをしていってほしいと思います。生活している人も楽しくて！！

4
地域の農業の担い手について多くの意見を聞かせていただきました。農地の保全に対する考
え方も、人それぞれ大変参考になり、勉強になりました。ありがとうございました。

5
様々な意見が出たことは評価。新しい事業が生まれることを期待したい。ただ、まだほんの
表面の話で、課題の本質的解決には程遠いとも感じる。より実効性のある議論に、速やかに
進まなければ行き詰まると考える。

6
今回の座談会は、農業がこれから進むべき道についてどのようにあるのか、小集団に分かれ
それぞれに知恵を出し合い、検討した良い機会であった。初めての話し合いで勉強になっ
た。

7
農業の必要性を子供達に教えることが、大変重要だと思いました。また後継者不足について
は、共同作業化も必要だと考えます。

8
原里地区の特色を生かした農業整備を期待します。人材、指導者の育成が重要だと感じまし
た。

9 色々大変ではあるが、楽しく働ける農業にして行ければと思います。

10
・思うところは似ていると感じた。
・良い、楽しい事も大事だが、重要な事柄がぬけやすいとも思えた。
・法律（国の方針）にかなり左右される。

11
・初めに全体のスケジュール等を説明した方が良いと思う。
・最後の結果を基に、協議する時間を設けるべき。

12
・順位付け等はこの会にはいらないと思う。
・時間が長すぎて良い会がダメな会になると思う。

13

遊休地などは放置せず、あじさい・コスモス・ひまわりなどを植え観光に使う。
移住・定住と農地の貸し出しをセットにした施策を
作り手と使い手のマッチングも必要である。
どぶろくを原里の名産に

14
自分は少しばかりの水稲を作っておりますが、若い頃はあまりやる気がなく、仕方なく農業
をしていましたが、作った米がおいしい時はやりがいが出来ました。感動する農業を目指し
たい。

15
まずやるべきこと
1.原里地区の将来構図を作りその内容が皆に理解され共有すること。
2.何を目指し、その為に誰が何をするのかの役割分担を明確にする。

16
新しい農業に取り組みが、皆様のいろいろな意見が出され、１０年後の農業のあり方が楽し
みです。アイディアを持ちより長く農業が続きます様にと思いました。

17
他力本願、願望的な議論が多少有り、現実的な問題と向き合っていないような気がしまし
た。実現出来る案が次回の会合で、出てきてくれればありがたいです。

18 たくさんの忌憚のない意見があり楽しかったです。

19

・もっと多くの時間を使って行えば（半日程度）、もっと良い意見、アイディアが出るよう
な気がしました。
・気づかないアイディアをもらいました。
・経験者の話しをもっと聞きたいと思いました。

20
意見交換の場としては、とても良かったと感じます。ただ、今後の農業についての明るい未
来や具体的な施策にはまだまだ至っていないと思います。

21

このような形で実施するとは思いませんでした。母から「市がどのように考えているか聞い
てきなさい」と言われ参加しましたが、自分達で考えていく形なのですね。来年も米作りが
出きるか（体力面等）で不安ばかりですが、今日参加させていただいて、「仲間がいる」と
思えました。今後も情報交換できるといいと思います。

22
グループ内で楽しく話し合うことができました。今日の座談が、今後何かしらの形になって
いけば良いと思います。しっかりと市でも予算をつけ、実現に向けて動いていただけたらあ
りがたいです。ありがとうございました。

23 難しい問題で具体策も解りませんね。

24
・農業を守り地域を守って行こういう意欲を皆様から感じた。
・何とか現状維持が出来ればから　⇒　もっと希望をもって取りくんで行きたい。
・「楽しい」農業が出来ないものかと考えます。

25
今日の話し合いで感じたことは、どう農業を持続可能なものにしていくか、実際にはなかな
か難しいということだ。色々なアイデアの中から実際に実現できるものを探していきたい。

26 担い手同士の話合いを行いたい。

27
今の御殿場農業が少し分かりました。後継者不足を乗り越えて農業を活性化したいと思いま
した。

28
・楽しい座談会であった。
・異色のメンバー構成がおもしろかった。
・第２回がたのしみ。

29
担い手の育成について具体的にどうするか考えていく。
農業政策は今後国の方針と、県、市の方針はどうなっていくのか、明確にして欲しい。

30
参加者が多く、また地域の耕地面積・担い手の数も他地区に比べ多く、活発な意見が出てい
たと思う。

31
後継者が農業へ感心を示すのに課題があると感じる。
農業のおもしろさが伝わらない。

32
農業はたいへんだ！
会社員のような農業をやりたい。
もうかる農業。

33 気楽で楽しい座談会が出来ました。次回を楽しみにしています。

34
原里の農業はこれから大いに発展できると思いました。継続的な話合いの場が大切だと思い
ます。

35 皆さまの意見が聞けて、大変勉強になりました。

36
会の参加者は比較的年輩の人が多く、４０才台位の意見も取り入れた方が良いのではないか
と思います。

37
もっと難しい話しをされるのかと思いましたが、楽しい一時をありがとうございます。ケン
タさんのお話しで小山町からお誘いを受けたとの事。御殿場ももっと、もっといい人材を大
切にて活躍してほしいです。

38
皆様の思い（考えている事）は同じである。自分達でより良い方法を考えることである。こ
れを国(政府）が本気で取り上げることである。

39

・お年寄りも多く参加しているため、もっとしっかり聞こえるように、又説明がわかりやす
いように事務局の説明割合を増やす。
・意見が出始めるまでどうしても時間がかかる。問題点をもう一度明確にしたり、ヒントと
なる何か道しるべを提示しないと、お手上げ状態になってしまる人が出てしまう。

40
農業の担い手不足と何とかしたい。作業効率を高めるには、もっと良い機械が必要と考え
る。

41 今日の座談会を参考に、これからもがんばりたいです。

42
・地域の方と農業について語り合えて良かった。
・自治体(農政課）や市議の考えなども聞いてみた。
・是非、次の座談会も出席したい。

43
今回初めてこのような会合に参加して、いろいろな意見や考えを知ることができてとても有
意義でした。是非みなさんのアイデアが実現できることと願っています。

44
農業従事者でない自分が楽しみながら、又、皆様の意見等参考になり勉強させていただきま
した。ありがとうございました。

45 皆様のいろいろな農業に対する意見が聞けてよかった。

46
・同じテーマで、他の人と話しをすることが出来て良かった。
・他人の意見を聞くことが出来てたのしかった。

47 良い交流の場でした。今後もこのような地域農業の集まりをお願いします。

48
私個人としては、自分の土地は自分で耕作して米、野菜等を自家消費していきたい。米等の
作り方は、親から子へ孫へとつなげて行く事も大事ではないでしょうか！その為に必要な事
は何か。

49
・地区の問題と現状を知り、対応策を検討するのかと想ったが、将来への展望希望であっ
た。
・時間が掛かりすぎ。

令和５年１０月３１日第１回原里地区座談会アンケート
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1

第１回目よりもコンパクトにまとまっていてよかった。今回話し合ったことを、今このまま
で終わらすことなく、今後の地域農業の課題解決への重要な意見として農政に活用し、どの
ように反映されたかを可視化していって欲しい。広報誌等で各地区の意見の公開をしてもい
いと思う。

2
・地域の農業の検討会というより、農業全般の問題検討だった。
・住宅地の農地や、後継者のいない農地をどう守っていくのか？！小規模農地をどうしてい
くのか？

3 色々な考え、提案あり良い体験になりました。成功事例などの話を聞きたかった。

4 座談会での意見をぜひ農政に生かし、自由な農業を営める環境を作っていただきたい。

5
・これで終わるのが残念です。年に１回でもこの様な事があれば参考になります。
・実体験の話も伺いたかった。
・共同化のコミュニティー、どこかで実践している所が有れば。

6

・本日は、このような場を作っていただき、ありがとうございました。普段、話をしたこと
もない人達と、原里地区の農業について話すことができ、楽しかったです。
・グループの他の２つへ行ったとき、３分では少なかったです。意見を読むだけで２分か
かってしまったので、次回このようなことがあれば、もう少し長い時間が欲しいです。あり
がとうございました。

7
楽しかった。（参考を得た気がする）裾野を広くすることが、高い農業を可能にするのか
な！！

8
地域の農業の抱えている問題点が、今後少しでも改善されると良いですね。御殿場はアウト
レット等もあり、観光客は多く来ると思いますが、その人達が農業等でお金を使ってくれる
方法が有るといいと思います。活用しないのは、もったいないですよね。

9
・ファシリテーターの進行がスムーズで良かった。
・効率化、スマート農業について意見交換をしたが、協生農法等おもしろい話を聞けて良
かった。

10
・地域の農業を守り継続しようという意欲や、前向きの提案が数多く出されて良かった。
・何かひとつでも実現できたら、次はつながると思う。

11
まず消費者の方々に農業の重要性を深く理解してもらう。国が食料の大切さを積極的に訴え
る。

12
色々な意見が出され参考になりました。是非、本日話し合われたことが実現していくことを
願います。

13
・原里地区においては、自衛隊のＯＢの農業への活用の可能性は大きいのではないでしょう
か。
・原里地区においても、このような話し合いが継続されるといいと思います。

14
多種多様の方々が集まり、農業に関しいろいろな話ができた事は有意義でした！また、現状
認識及び情報共有ができた事、勉強になりました。自分の自給自足を真剣に考える事（徳操
教育も必要と感じました！）

15
今後の農業のあり方についての、各々の思っている事柄が良く表れた会合であった。小中高
の学年に於いて、農業についての認識を高める事や、外国人を移住させる方法などもあり、
自立した農業経営を実現させる色々な考えがあると大変勉強になった。

16
原里地区の目指す農業の目標が、何となく分かってきた感じがしました。大変参考になりま
した。皆さんが、農業に対して同じような考えを持っている人が多いことを感じました。農
業を可能な限り少しでも長く続けていきたいです。

17
農業は奥深い、いい米作りをしたい。米が安い、もっと高ければ農業、米作りができる。自
分がやれるだけ農業をやっていくつもりです！

18
座談会を若い人を対象に実施して下さい。今日の体験は地区に帰って話をしたい。メンバー
が４人だったので、書き出しが少なかったので、まとめに苦労した。

19

観光農業について
御殿場しかない独自のブランド作物を作る。
御殿場の水も利用する。
富士山を利用する。
沢山の人のアイデアが必要な事が分かりました。

20
圃場の崩壊がひどく、担い手に任せて農業を続けていくには、多額の費用が必要となってい
る。補助金、助成金の活用を広く推し進めてもらえることを望む。

21

１０年後の農地へ
御殿場市の農地の減り、大変な事がわかりました。国、県、市が団結し、改善していかなく
ては、いけないと思いました。まずやりたい人を集め、色々意見を集め行動していきたいで
す。

22
いろいろな意見が出て良かったと思います。他の会議等もこうした方法で行なうと、より良
い方向に行くのではと考えます。

23
中学生や高校生の参加があると良かった。今後もこのような機会がある事を願います。グ
ループワークの次の実践にどうやってつなげるか、大いに期待しております。他人事でな
く、まちづくりを自分事として皆で考えたい。

24
・売れる品物を作るのは、ＪＡ指導の反対商品を作る。
・地域計画がうまくスタートするといいな。
・優良農地の維持。

25

・１人での農業は不安ですね。
・効率の良い農業を考える必要がある。
・農業は資金が必要。
・農業の教育の場があってほしい。

26

・今回の座談会がどの様に反映されるのか？
・情報、意見交換の場としては、良かったと思う。
・広域であり、地域性が色々とあるので、もっと小さなエリアごとに取り組むべき。
＊耕作規模や地域ごと

27
改めて御殿場市における現状を見つめ直す機会となった。皆が考えることに対し、新たな気
づきもあり有意義であったと思う。ただ、今を打開する様な考えを出すには、もう少し青年
層等で集まっても良いのでは！

28

ありがとうございました。
・前回に引き続き、意見の出しやすい感じでよかったです。
・若い方（ＪＡ職員、市役所職員）、子育て世代が参加できるようにしたら良いと思う。
・他の地域の話も聞いてみたいと思う。

29
・非常に有意義な座談会でした。これで終わりではなく続けてほしい！！
・座談会の進行方法が良かった。

30
・御殿場市の農業を真剣に考え、支える人々が多くいる事にありがたく思った。
・今回のアイデアを一つでも二つでも具体化し、この意見交換会を開催した意義を生かして
もらいたいです。

31

まったく申し訳ないのですが、このような座談会であることを想定していなくて、土地など
の所有者がこれから、どのように管理していくのか、また市の考えなどが聞かれるものだ
と、簡単に考えての参加となり、自分が参加した事で十分な意見を出す事ができず、申し訳
ない気持ちとなりました。

32

農業についての危機感を多くの人が持っているけれど、どうしていけばよくわからないとい
のが、現状だと思います。今回のような話し合いは、有意義なものでした。後継者問題は目
の前に迫った課題なので、行政もしっかり考えて欲しいと思います。話し合いはもう少し自
由が欲しい。指示が少し多いと感じました。

33
この座談会に参加させていただいて、私達個々では考えつかないような意見やアイディアに
触れることができ、とても有意義で学ぶことが多かったです。１０年後、２０年後の原里、
御殿場の農業が少しでもやりやすく、発展したものになっている事を望みます。

34
前向きな意見やアイディアが沢山出たので、一つでも多く実施できるよう、市役所の方には
頑張って欲しいです。絵に描いた餅にならないように！

35

・御殿場市のこと、ほとんど知らない状態でしたが、グループのメンバーが温かく、自分の
意見をしっかり聞いてくれて、意見を出しやすかったです。
・米粉を作る機械をＪＡ等で購入し、共同で使えるようにする、といった意見が出てきてお
り、そういったところに充当できる補助金があると良いなと思いました。（加工品のブラン
ド化）

36
農業で儲かっている成功者の利益の出し方、成功パターの研究をして、御殿場の地域に、似
ている物を探してみたらいいなと思いました。

37 今日話し合った事、生かして下さい。市長に見せて下さい。

令和５年１１月２７日第２回原里地区座談会アンケート
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1
父親を亡くし、継いだ農業ですが、やるからには、しっかり、良いものを作りたい。作る
為の知識・技術を学びたいと思っています。
地域の皆様と共に、農業地域を作っていきたいと思っています。

2 農家の方々や行政関係など、自由な発想の中で、多くのアイディアを聞かせてもらえた。

3 この様な会を様々なレベル（職業、年齢など）で行い、農業政策に反映すべき。
4 未来の農業を考える良い機会となりました。

5
楽しくできました。時間はもう少し短縮でお願いしたいです。いろんな意見（特に若い
人）が聞けて良かったです。

6
先に問題提起にあったように、後継者の問題、耕地面積の減少があり、子は継続の意思は
ほぼなく、税金はどうなるのと言った状態。今日は一人では考えれないアイディアが出て
楽しかったです。

7 良かったと思います。浅水さんお疲れ様でした。他地区、次回以降も頑張ってください。

8 意見の出しやすい座談会のやり方が良かったです。

9
楽しい雰囲気を作っていただいた中で、農業の現在と未来を考える事ができました。次回
も楽しみにしています。

10 すばらしい進行でした。次回もよろしくお願いします。
11 現代の事も大事ですが、もっと長い目で農業を守って行こうと思った。
12 思っていた座談会とは違い、楽しかったです。宜しくお願いします。

13 今日は予定表をよまずに特別参加で非常に良い会合出会えた事、うれしく思っています。

14
最近の農業は機械化が主流。機械を買うには資金が必要。米を買って食した方が安いとい
う事になる。

15 前向きな意見が飛びかい楽しい会でした。ありがとうございました。
16 農業の未来について新しい発想が聞けて良かった。
17 楽しい会でした。

18
休耕地が多く存在していること。休耕地にならなければならないことの原因を解決しない
とならない。

19 楽しい座談会でした。仲間との親密が出来ました。次回も楽しみに参加します。
20 今までにない研修だった。もう少し時間の短縮を？
21 楽しい会合でした。またよろしくお願いいたします。皆様ご苦労様でした。
22 次回は短時間で、内容等は充実していました。良い会議のあり方だと思いました。

23
みんなで話し合う事で色々な意見が出て来る事に意味があるし、楽しい。一極集中の大農
家の発生が良いわけではない。

24
三人寄れば文殊の知恵。大勢で意見を出し合えばすばらしいアイディアが出ると思いまし
た。実現すると良いですね。

25
座談会に参加して良かったです。楽しく農業について話しができ、勉強にもなりました。
未来の農業につなげられるといいです。ありがとうございました。

26
楽しい事はもちろんだが、収入が上がらなければ米作りは継続できない事は皆承知してい
ます。米価ＵＰ！

27
楽しい会でした。農業で後継者が少ない事は知っていたが、数字にすると今後の事が心配
です。農業初心者が手軽にできる教育をお願いしたい。農業のテーマパークを実現してほ
しい。

28 前半の話長すぎ。（長くても１５分で）１８時〜２０時の開催がよい。（お腹がすく）

29
様々な立場の方とお話が出来て楽しかったです。前半の部分がもう少し短時間で終わると
メインの座談会の時間が確保出来ると思います。

30
色々な人たちの意見がきけてよかった。座談会の雰囲気が楽しくよかった。時間は少し長
かった。農業の将来が少し明るく感じた。

31
既にいくつかの市町で地域計画協議の場に参加しているが、内容は一番充実している。挨
拶等の時間を短くしてディスカッションの時間を多くもうけた方が良いと思われる。

32

運営について、各代表のあいさつが長い。（読んで分かる資料は説明しない）話し合う
ルールとゴールを予め提示してほしい。沼津から来られている方もいるとのこと、１７：
００〜１９：００くらいにしていきたい。内容について、徐々に気持ちがほぐれてよかっ
たです。今日未来の子どもに対する手立てをこれから考えて（やってみたい）と思える事
業を考えていきたい。

33 楽しくあっという間の時間でした。
34 いろいろな視点に気づけて良かった。楽しく熱のある会だった。
35 玉穂は農業でなく、テーマパークにして生きていくのか？
36 司会が上手で楽しかった。農機具の値段が高すぎる。

37
同じ地区の方々が集まって、多くの意見がでると思わなかった。これからの座談会もより
良い実のなるような意見を聞けるよう楽しみです。

令和５年１０月１２日第１回玉穂地区座談会アンケート
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1
・若い人に農業の楽しさをもっと伝えていけたらいいと思う。
・まだまだ玉穂の農業は明るい未来があると感じた。
・農業の大きなイベントがやれたらいいと思う。

2
・市内他地区の状況等も知りたい。
・農業体験テーマパーク（キャンプ含む）は是非実現したいと思いました。

3
・いろいろな意見が聞く事ができて良かった。
・すぐに実行できる物から、未来に向けて考えていかなければならない事がはっきりわかっ
た気がする。

4 農地の整備等に対し、市よりの助成を！個人負担を少なく、タダ！

5
国として、食料の確保、現実の農業の実情を国会議員、国の役人等が知るべきだと思う。机
上の農業体験ではダメだ。

6
グループのみなさんと自分がこまっている事を話して、聞いていただけて、ほっとしまし
た。勉強になりました。座談会に参加して良かったです。ありがとうございました。

7
機械の共同化
御殿場、小山は時期が同じであるので機械の共同化は難しい。裾野などと共同化は可能だ
が。

8

・様々な明るい前向きな意見があり、農業の未来は暗いと思っていたので、新しい発見でし
た。
・現実を考えると難しい場面が多いのも事実ですが、前向きな思考が必要だと思いました。
・楽しい時間でした。

9 男女混合で全員が楽しく話しができました。日頃考えがつかない意見を聞く事ができた。

10
話し合いを重ねることによって、話し合いの進め方が向上していることを実感できた。今後
も継続できるといいですね。

11 農業に感心をもてる社会を作り、体験できる場所が出来ると良いと思います。
12 有意義な場であった事は良かった。

13 自分が思っていない事を楽しく、たくさん教わりました。皆様の知恵は素晴らしい。

14
・農業テーマパーク実現したいです！！
・実現可能な意見がたくさん出て良かったと思います。
・一般市民にもっと参加してもらって意見を出して欲しいです。

15
・楽しく時を過ごせました。
・将来(未来）につながるような取りまとめをお願いします。

16

これからの農業へ
①小〜高校まで子どもたちへ、農魚・食べることの楽しさ（大変だけどすばらしい）を伝え
られる事業をつづけていけたらいいと思います。
　給食（栄養士さん）との連携や、田植え、稲刈以外のちょこっと耕作など、学校や委員の
負担にならない方法をコーディネートできる人材を育成していけたらと思います。
②県内外で六次産業化で事業を続けている団体がいくつもあります。そうしたノウハウを学
ぶ場をつくっていけたらと思います。（農文協などの組織に考えてもらうなど）

17
1今回出席したことにより勉強になりました。。
2今後自分のやっている農業について、角度を変えてみたり、聞いたりしていきたい。
3農業に関す本を読んでいきたい。

18
・1回目より2回目が短時間で内容の良い場になったと思う。
・グループ内で自分と違った立場や職業の方と交流できてよかったと思います。
・ぜひ玉穂地区へ農業テーマパークをつくりましょう。

19
今回の２回の参加でたいへん楽しい時間でした。まだまだ玉穂も人口が減り始めましたの
で、これから先にみなさんと力を合せて、頑張って行きたいと思います。皆様どうも御苦労
様でした。

20

・前回より掘り下げた話合いができて良かったと思う。
・この内容が今後どのように展開していくのか、よくわからない。
・農政課の皆さんが身近に感じた。
・ファシリテーターお疲れ様でした！

21
自分のグループ以外へも意見等出せて良いと思う。アイデアのテーマによっては意見をまと
める時間の長短があって難しい。

22
次回は市内で統一のテーマを話して、詰めたらよいと思います。テーマパークやりましょ
う。

23 特産物の発見・開発を研究してほしい。その組織作るように。

24
・おもしろいアイデアや考え方が発見できた。
・またこの様なイベントがあれば参加したい。

25
考える時間が少なく、アイデアのひと捻りが出なかった。そのため同じ意見が多くなってい
た印象。

26 今回のアイデア実現に向けて行動していく事が大切だと思います。
27 継続ある座談会を求む。

28
1回めは、テーマが広く、どこに落ちつくか心配でしたが２回めは具体的な意見がでて良かっ
た。実行していきたい。

29 地域の皆様との意思そ通が出来ました。農業に対して問題意識の必要性を学び得た。

30
同じ地域の方々が同じテーマに向かって話し合うことが輪を広げるという意味でとても良い
ことだと感じました。

31
①種々の意見、アイデアが明日の農業を支えてくれうる気がした。
②継続して行ける事が大事。目先だけではダメだと思った。

32
農業従事者が楽しくたずさわれる為に、知識を身につけ、成功している所の視察をし、良い
所を取り入れる。富士山があり首都圏に近い立地をいかして、今後のあり方を考える。道は
開けると思う。

令和５年１１月６日第２回玉穂地区座談会アンケート
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1 農業に関して考える良い機会となりました。ありがとうございました。

2
１回にまとめることは可能？
いろいろな意見がでて勉強になった。

3 気軽に意見の出せる座談会方式が良かった。
4 楽しくできた。
5 座談会の方法がすばらしく思います。楽しくやらせていただきました。
6 今日の意見等が無駄にならない様

7
会の進行等スムーズで良いと思った。
一般の方を含め、地域の農業について課題等が出て良いと思った。

8 もう少し意見交換できるのかと思った。はばが広いので、意見をまとめるのは難しい。

9 印野の地域性、農地のありようなどをもっと知りたい。
10 農地放棄地は高齢化と供に増加していく。元気な高齢者を多くしていくこと大事。

11 印野地域には新しい農業の可能性を感じました。楽しい時間でした。お疲れ様でした。

12 印野は農地と宅地が接しています。この点が農地集約上の大きなネックです。

13 農業の未来を考える良いキカイでした。会議の進め方についても、良かったと思います。

14
この方式はよかったと思います。地域の農業のあり方について、楽しく意見交換できまし
た。

15 自分がやりたい事が少し見えてきた感じがある。炭焼など…
16 地区の発展の為の講習会で大変有意義でした。

17 農業は楽しいものだと思えるようになると良いです。皆で楽しくやりたいものです。

18 グループ討議方式のため、各人の意見が言いやすかった。他の人の意見が参考になった。

19
それぞれの団体、職員、農家の方の意見をグループワーク方式で話せたので、今後農業を盛
り上げるために一致団結できたと思います。

20
参加して良かった事
いろいろな立場の方と話しができた。
先輩からいろいろな知識を頂けた。

21
座談会について
楽しく参加できました。とび入で来て良かったです。
地域農業の問題点は、皆さん感じているようで、活発であったと思います。

22 ４０年ぶりにＫＪ法実施しました。大変有意義な結果が出たことに関心しました。

23
具体的な目的、目標を定めて進めた方が良い
　　　　　　　　　↓
人のアイディアに便乗的な進め方

24 農業の未来、今後について、年齢、立場関係なく話せたのは良かったと思います。
25 今夜のようなワークショップ型の会議は、みんなが参賀できて大変良かった。

26 楽しい議事の進め方で良かった。でも農業の未来については、好材料が見当たりません。

27 グループのディスカッションを多くした方が良かった？題を出して方向を話し合う。

28
比較的意見が出しやすい環境にて助かりました。また、同席された方々の中において　　し
た意見が多いと感じられ、日頃皆様も危惧？されていたと認識しました。

29
多彩な意見が出たことは良かったが、ここから「誰がリーダーシップ」を発揮するのか。現
実に形にするには、そこが課題と感じた。そこまで道すじをつけるようにしたい。

30
お疲れ様でした。「印野らしさ」を色々学ばせてもらいました。次回もよろしくお願いしま
す。

31 大変参考になりました。

令和５年１０月１６日第１回印野地区座談会アンケート
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1

私たちの身体は、食べた物で作られています。その食べ物がどのように出来て農家さんが
どのような思いで作っているのかを知ってもらう事が大切だと考えます。スーパーに行け
ば買える野菜ではありません。
未来をになう子供達
それを育てる親が、料理を作る母親がもっと感心を持ってもらえるようにして欲しいと思
います。
こんなにも広大な土地があるなら、もっと活用していけるように行政も地元も協力してい
く事が、子供達が地元に残りたいと思うきっかけになればと思います。

2

いくつかのアイディアが出たという感はある。小さな意見をどうやって現実にするかは難
しい課題。特に感じるのは参加者の年齢が高いこと。（悪くはない）では、実際にこの土
地を担う次世代はダレ？という疑問がある。今回考えた人達と、次の世代が一緒に考える
ことも必要かと思った。

3
いろいろな考えや意見があり、良い交流の場、時間に参加出来、今後の農業、農地の振興
を考える良い機会となりました。

4
地域振興は大変にむずかしいと思いますが、皆の意見、アイディアを出すなかで１つの意
見を（実現可能）出すのが今日のグループ討議形式がすごい事だと思います。具体的なこ
とが思いうかばないでいます。

5
２日間お疲れ様でした。新たな会議の実施方法として定着するといいですね。地域の農業
の未来が明るくなる様、がんばります。

6

・進行については、楽しく終えたと思います。企画進行がよく考えられていると思いまし
た。
・意見発表については、具体的な案件がなかなか出てこない。これぞやってみようという
具体案や企画が欲しい。
・農業振興には、こうゆう取組が必要と思います。

7
・もう少しゆっくりした進行を望む。早すぎ。
・日頃から農業への問題意識を持っている人とそうでない人との間のギャップを縮める工
夫が必要⇒参加者の間で差がある。

8
・農業で地域活性化出来る方策を検討出来て大変良かったです。
・これから農業が衰退するのでは無く、未来がひらけるよう良い検討会であった。

9
とかく農業は1人で行っているが、このように将来のビジョンを多くの人と共有できてよ
かったと思う。実現できそうな事柄も多く、これから希望をもって取り組めるといいのだ
が・・・。

10
多くの人の意見を聞くことができ、大変参考になりました。地区の子供が地区の残ること
が最も重要と思います。

11
・印野地区は水稲よりも畑地ということでいろいろな目線での意見が出ていたと思う。
・果樹品目の栽培が広がれば地域も活性化されると思う。

12
実さいに行うことができるようなアイディアはなかなか出てこないなあ。農業について話
しあえたことは良かった。

13
・一つのテーマについて、いろいろな世代、出身地の方と意見交換でき良かったです。
・いろいろな方の意見を聞くことができました。

14 楽しく時間を過ごす事が出来ました。ありがとうございました。

15
1人では考えられない様なアイディアも複数名で話し合う事により出てきました。印野地区
ならではの特性を生かして今後の農業発展を期待していきます。又、農業として協力体制
をとり出来る限りサポートしていきます。

16
各テーマについて話し合いを行ったが、今からでもすぐに取り組める内容があるのではな
いかと思った。また、前回に引き続き座談会の雰囲気が良く、ほとんど農業に関わってい
ない私でも楽しく意見交換をすることができ良かったです。

17
今回自分たちのテーマが担い手を作るにはどういうもので、印野地区には最も大切なこと
だと思います。今回、年齢も職業も違う方たちと意見交換し、自分にはないものをかなり
得られたと思います。

18 楽しく、らくして、住める印野地区　バンザイ！！
19 ２回参加した中で問題点においては、皆様共、共通の認識がある事を感じました。
20 今回の座談会、分かりやすく話合ができてよかった。
21 具体的な組織の発足、行政の補助を得ながら進行していけたら良いと思います。

22
小グループによる訂識のため意見が出しやすく活発な意見が出て良かった。この結果を生
かせる地域の取り組みを期待しています。

23

２回、短時間での話し合いでしたが、いろいろなアイデアが出てよかったと思います。今
回まとまったことの全てがすぐに実現できるよう、地域計画にするのはむずかしいかもし
れませんが、定期的な話し合いの場を持ち続けることで、実現に近づくのではないかと思
いました。

令和５年１１月１３日第２回印野地区座談会アンケート
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1
・多くの意見が聞けて良かった。
・アイデアが本当に実現したら良いと思った。
・やり方（座談会）にやり方が少しわかりにくかった。

2

・良い方式でしたが、planは重要なので、あまりとらわれずに方針を決めてもらいたい。
　・骨太の方針が重要
　・キャッチコピー
　・ブランディング施策

3
・地域の方々のいろいろな考えや思いを聞く事ができた。
・地域の特産品、ブランド化については、皆思う所は統一してあったのではないかと思う。

4 テーマを決めて複数の人で知恵を出すとなかなかのアイディアが出るものだと思いました。
話しの途中の中でも参考になることがありました。

5
・事前にグループワークの内容を知らせた方が良いと思う。
・少し長い。
・話し合う時間が全体的に短い。

6
・いつもとは違った型式の座談会だったので、意見も発言しやすかった。
・今後の農業の発展を期待します。

7

①時間が長い→スムーズな進行を要する。
　　　　　　　　　　　↓
　スムーズな進行を要する
②進め方の要項を１枚にまとめ、事前に目を通すと良い。

8
先にテーマを欲しかった。
もっと若者に参加を
アイディアを出す前に方針を

9
１．お互いの意見と感想を聞きながら話が出来た事は良かったと思う。
２．又、別の時に開く時は、もっと気軽に話をしたい。

10
会の始めは緊張していましたが、グループでの話し合いが進むとだんだんと緊張もほぐれて
きて良かったです。
高根地区の農業が良くなるようにという思いは皆一緒なのだと安心感も持てました。

11
グループワーク的な会議に参加したのは初めてだったので疲れましたが、いろいろな意見が
聞けてとてもためになりました。農業に関して考える時間になりました。（普段は何も考え
ていない為）

12 こんご後継者がきまったらこの件について話しをして農業をやっていきたいと思います。

13
・現実性のある会合
・個人が発表する事も必要

14
仕事終わりに２時間超の会議はきついです。
もう少しテンポ良く短いと助かります。

15

・地域の方々と気がねなく思いを出せたのはとても良い事だと思った。
・御殿場市全体と云われると漠然としてしまうが高根地区と云われると、不思議と郷土愛の
様なものがわいてきた。
・その為にまず地域の良い点、悪い点を見直す所から始めると、もっと明確になっていくの
ではないでしょうか？

16 高根地区は近隣の市町の水田地帯に比べ恵まれていると思う。その中にあっても更なるブラ
ンド化を目指していければ、後継者の確保にもつなげていけると思う。

17
地域のみなさんと将来の高根の農業について話し合う機会が出来て良かった。後継者不足の
問題はきんきんの課題ではあるが、農業をやりたいという若者は自分のまわりにもいます。
この会を機会にその方たちの未来ある農業をつくっていきたい。

18 色々な意見が出ているが、いままでにも同じような意見を聞いています。会議が会議で終
わってしまわないよう希望します。

19
・時間が長い、もう少し早い時間の開催か昼間にやるか。
・交流ができてとても良かった。
・これからの課題がたくさん見つかった。

20
・野菜クイズは何の為？
・もう少しまとめの部分のとりまとめが欲しかった。
・1人1人の評価（採点）は良かった。

21 今日の座談会に出席してみて農業の有り方、方法、いろんないけんが出てよかった。

22
・時間が長い。（休憩が欲しかった）
・アンケート結果が、正確でない。
・この会議の結果が、どのような方向に向かうのか知りたい。

23 ・クイズは、いらないかも…

24
・高根の農業の方向性が少し見えて来たような感じがします。
・考える時間がもう少し欲しかった。
・若い人の意見を聞きたい。

25 未来の高根を目指す姿が、なんとなく判る座談会になったと思います。この意見を元に今後
も継続して行い、もっと良い意見が出ると思います。

26
・今回の検討会は何を目標としているのか？この検討会はどのように形となっていくのか？
・まだまだ到達点にはほど遠い気がする。
・高根地区民が同じ考えを持てるようにさらに前進すべき！！

27

①説明が長い、くどい気がしました。最初、少しわかりにくかった。
②マイクの音が大きい。
③次回につながる話し合いであった。
④初めてのグループワークが以外とスムーズだった。

28

・アイディアを出しただけで終わらず、それぞれが進んでいく具体的な行動支援を行ってほ
しい。
・今回は農業者や関係者が主たる参加であったが非農会や他各種地域団体も参加して意見を
きき共に行動していきたい。

29 皆さんが意見を出せる機会、他の皆さんの意見等を聞ける機会があり良かった。これを期
に、高根の農業がより良い方に行ってくれればと思います。

30 未来の農業のすがたが見えてきた。今回のざだんかいはゆういぎでした。

31 この様な会合に初めて参加しました。もっと良い進め方があるのかもしれませんが、有意義
な会であったと感じました。是非法人化は進めて頂きたいと思います。

32 高根の未来について考えることができた。夢が見える農業をめざしたい。
33 新たな会合の方法を今後も活用できるといいと思う。

34
・法人化、農業？
・家族経営農業？
意向に沿った住みわけ、ゾーニング

35

・最初に役割分担のための順番を決める方法は良いアイデアと思った。
・少し時間が長かった。
・盛りだくさんの話し合いだったが、内容は良かったと思う。
・こうした座談会は重要と感じた。

36

・ワークショップ方式はよかった。意見が多く出た。
・投票は多いところに私も誘われて入れてしまったと反省。みんなの意見で投票。
・夢を語ったが、現実はやっぱり寒い。
・次の計画では財源や担い手不足などの寒い問題がテーマだろ。

37 今の現在の事を考えると１０年先の農業が見えてこない。３年先もわからない現状である。
物価？地球を守る…

38

今日は農業についての話を聞くことができてとても勉強になりました。自分は１８歳ですが
昔から農林に興味があり今は林業をしています。これから高根の農業を続けていくためにも
色々な人と話をしてたくさんのアイデアと考えて未来を変えていけるような高根人になりた
いと思いました。

39
色々な意見がありよかった。
高根独特であった。
高根が好きだってわかった。

40 ・濃い内容であったが、時間が長すぎる。最終目的の理解ができない。

41

・いろいろなアイデアが出て、どれも目指してほしい内容に思えました。→３つにしぼると
いうことで
　　　案を発表できなかった
　　　企業化
　　　企業へ委託等も考えられることだと思いました
・農業だけでなく、林業についても今後も考えていくこと。
　　　同席者にいらしたので
・具体的な農作業の内容
　　　仕事内容がわかるといいと思いました
・参加してよかったです。
・現実をみつめ、みらいを見つめていこうと思いました。

令和５年１０月１７日第１回高根地区座談会アンケート
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1

　高根地区では基盤整備研究会や各部農会などで、同じような会合が持たれてきました
が、何一つとして実行されたものがありません。この会がただの話し合いの場で終わって
しまわないことを祈ります。また、認定農業者がいない地区においては最低１名の認定農
業者をつくっていただきたいと希望します。

2
・地区の為になる助成の実現を。
・農業の収穫・実りの楽しみを知る方策を考える。
・意見を聞くだけでなく、実現を。

3
今回は２回目ではファシリテーターも参加者もスムーズだった。儲かる農業で高収益作物
では高根の農地の大半を作付けするのは厳しいと考えられる。穀類での農地面積確保が一
番かなと思う。

4
農業後継者が高根地区において、こんなにも少ないという事におどろきました。後継者を
確保するにはどうしたら良いかのこんな会合を考えてほしい。

5 先進農業（モデル）を視察、研究することも必要ではないでしょうか。

6
・考える時間が少なくて、意見が実現可能な意見が少ないように思える。
・担い手問題等、少し考える土台にはなったと思う。

7
ゴールが見えない。目的がわかりません。このペースで２０２４年度までに担い手集積計
画できるの？

8 農業（高根地区）の未来について、大きな目標がある様に感じた。具体案がほしい。

9 ・農業に対する現実的な意見を知ることができて良かった。

10
こんご高根地区に良い農業が出きる様にがんばりたいと思います。自分にとって良い研修
会であったです。

11
１．地区内での共同作業が出来れば良いと思っている。
２．後継者の問題をもっとくわしく進めてほしかった。
３．座談会だけど堅苦しかった。

12

・皆さんと交流、会話することができ高根地域のことを考える機会ができた。
・将来に向けて、後継者、土地整備等改革されていくことが実現できるといいと思いま
す。
・食べること、つくること、生きること、大事なことです！

13
・助成金については、演習場の関係もあることから、防衛補助事業を考えてほしい。（開
発農協に働いて欲しい）
・財産区のお金も使える様なシステムを考えて下さい。

14 地区にあった農業、こうであったらいいなと思うこと、夢が出てきたと思う！！

15
今回多くのアイデアが出て、皆で考え発言する良い時間だったと思うが、アイデアが具体
的に進まなければ意見がないので、それに向けて取り組みを行政が今後もサポートしてほ
しい。言って終わりではないよう。

16
高根地区の農業の在り方について、すばらしいアイデアや意見が出されました。しかし、
これを実践するのは人です。若手（３０〜５０代）でリーダーシップをとれる人材、さら
には他地域からの人材、そのことも考えないと実現できません。前に進みません。

17
いろいろな世代からいろいろな意見が聞けてとてもいい体験になった。今までは、農業の
事など特に興味はなかったが、少しだけ気になってきて、少し成長したかなと思う。

18
この様な取組は、とても良いと思います。今回、皆で考え、出た意見やアイディアと実現
できるよう、推進していくことが重要と考えます。御殿場の農業の発展を望みます。

19
兼業農家への取組みについて、グループでアイデアをまとめたが、御殿場市でも兼業農家
がかなりいることに驚いた。やはり専業では経営が厳しいのかと感じた。

20
・地域の人達の考え、想いがわかって良かった。
・個人的には、この地域で農業を続けなければならないか、何を目的に地域を考えていく
か、わからない。

21
・テーマがむずかしかった。
・新しい取り組みで楽しくできました。

22
これからの農業への取り組みが、今日の座談会での意見として、取りこみ楽しい農業が続
けられる様に助成金等、国・県・市・ＪＡ等バックアップして欲しいと思います。

23 さまざまな意見をきけて良かった。楽しかったです。
24 具体的に実現して欲しい。アイデアだけで、終わって欲しくない。
25 チーム高根を作ろうね。

26
”チーム高根”絶対立ち上げよう！
このままで、終わらせたら意味が無いので、これを始めの一歩に！

27
・より具体的な話し、アイデアを聞く事ができた。
・高根地区を観光スポットとして創造するためのアイデアを聞く事ができた。（農をから
めた宿等）

28 今回の座談会が地域計画にどう反映されるのか、報告してほしい。紙でもよいので。

29

・時間が限られた中でのアイディアなので事前にある程度、どんな内容ですすむのか、前
回のまとめた内容等を知りたかったです。（今回初めて参加した為）
・いろいろな人の意見が聞けて良かったです。皆さん本当に真剣に考えていて、良い意見
交換会でした。

30
今回、前回と２回の会議により高根地区の今後の指標が出たかと思います。いろんな意見
を集約し全体と合体して御殿場市の全体像を作りあげてもらいたい。

31
・後継者不足問題、担い手集積。
・昔ながらの家族経験が。

令和５年１１月９日第２回高根地区座談会アンケート
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